



VENCEREMOS

EN SU ANIVERSARIO 59
www.venceremos.cu

Viernes 20 de agosto de 2021
Año 63 de la Revolución

ISSN 0864 1285. Precio: 1:00 peso.
Año LIX. No. 4. Cierre: 2:00 pm.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO

Accionan contra sustracción y venta ilegal de medicamentos

Un total de 14 denuncias asociadas a los delitos de apropiación indebida, especulación y acaparamiento de medicamentos e insumos médicos acumulaba hasta el 15 de agosto la Fiscalía provincial, de las cuales siete recibieron tratamiento administrativo con multas de mil a 3 mil pesos, conforme al artículo 8.3 del Código Penal vigente.

De dichas ilegalidades, en las que se involucraron 21 personas, 13 de ellas trabajadores del Hospital General Docente Doctor Agostinho Neto, se incautaron variedad de fármacos y recursos como antibióticos, analgésicos, ansiolíticos, antiinflamatorios y jeringuillas, cuya comercialización algunos ciudadanos realizaban en redes sociales y en la vía pública.

Las sustracciones en la mencionada institución asistencial se detectaron, fundamentalmente, a partir del reforzamiento de la vigilancia sobre el personal que sale de las diferentes áreas donde se trabaja con los fármacos.

Orledis Asín Prats, fiscal jefe del Departamento de Procesos Penales de la Fiscalía provincial, explicó que entre finales de esta semana y principio de la próxima se prevé concluyan las investigaciones para poner seis casos relacionados con hechos de este tipo a disposición del Tribunal municipal, en los cuales podrían juzgarse a los implicados con sanciones de tres meses a un año de privación de libertad, multas de 100 a 300 cuotas o ambas.

Asín Prats añadió que se trabaja para identificar a los autores de un hecho de robo con fuerza en la oficina de una de las salas para la vigilancia de pacientes con COVID-19, en el Agostinho Neto, de la cual también se sustrajeron fármacos como azitromicina, heparina y rocephin.

Entre los medicamentos incautados en los casos procesados existen, además, algunos de procedencia foránea, introducidos en Cuba, a partir de las nuevas facilidades decretadas por el Gobierno cu-



La máxima dirección del país llamó a enfrentar con mayor fuerza la venta ilegal de medicamentos e insumos médicos.

bano para quienes llegan del exterior, aunque el jurista precisó que la comercialización de éstos codifica como actividad económica ilícita.

La actual situación epidemiológica constituye un agravante a la hora de la Fiscalía y los Tribunales evaluar esos hechos, y definirse el tratamiento puni-

tivo para los mismos, proceso que se realiza con la mayor celeridad en correspondencia con el llamado de la máxima dirección del país para juzgar esas ilegalidades de quienes lucran con el dolor ajeno.

● Arturo Alberto MACHIRÁN REYES
Foto: ACN

No se puede bajar la guardia ante el SARS CoV-2

Con más de 5 mil 756 casos positivos al nuevo coronavirus en los últimos 15 días, y una tasa de incidencia superior a los mil 139.2 contagios por cada 100 mil habitantes, la provincia sigue siendo un territorio de alto riesgo y transmisibilidad de la COVID-19, enfermedad que mantiene en Terapia intensiva a 16 pacientes en estado crítico y 60 graves, con alto peligro para sus vidas.

Roílder Romero Frómata, director de Salud en la provincia, en reunión del Grupo Temporal provincial de trabajo para la prevención y control del nuevo coronavirus, alertó que la relativa disminución de confirmados en esta semana no puede traducirse en relajamiento de las medidas de aislamiento y protección contra el SARS CoV-2, todo lo contrario, debe restringirse más la movilidad para que cada municipio

contenga el patógeno internamente.

Las acciones restrictivas se extreman en Caimanera, que mantiene una gran dispersión del virus en todos sus Consejos Populares, pero también hay que ser más estrictos en Baracoa, Guantánamo, Manuel Tames y El Salvador, pues estos municipios continúan detectando infectados en las jornadas recientes, debido a indisciplinas y violaciones por parte de la población y entidades estatales a los protocolos establecidos.

Romero Frómata significó los resultados de territorios como Maisí y Niceto Pérez que redujeron las cifras de contagiados, mientras que el resto de la provincia mantiene 311 controles de focos activos y 22 eventos de transmisión local de la COVID-19, con más de una veintena de casos y miles de contactos bajo vigilancia en el

hogar, situación que coloca al territorio en franca vulnerabilidad, por causa de la baja percepción del peligro que persiste.

Las autoridades sanitarias explicaron que actualmente los centros de aislamiento tienen capacidad para ingresar a positivos y sospechosos, sin embargo, existen personas que se niegan a ir a estas instituciones, lo cual pone en peligro sus vidas, debido a la agresividad de las cepas que circulan, pero, además, exponen a la familia y la comunidad. En ese sentido se necesita más apoyo del barrio para hacer efectivos y rápidos los ingresos.

En el camino al control de la pandemia en Guantánamo, el Grupo temporal informó que se preparan las condiciones para extender la vacunación masiva a los nueve municipios restantes, donde ya más de 2 mil

embarazadas y madres que lactan han recibido la primera dosis de Abdala y van por la segunda vuelta, al mismo tiempo que 120 mil 261 residentes de la ciudad del Guaso.

El proceso aún no se cumple cabalmente, pues hasta este miércoles se habían vacunado con la dosis inicial alrededor del 97.3 por ciento del universo poblacional previsto en los 89 sitios clínicos habilitados en la capital provincial. Las organizaciones de masas, el Partido y la Unión de Jóvenes Comunistas trabajan en los barrios, en el convencimiento de aquellos que no desean inyectarse con el antígeno, insistiendo que es la única vía para lograr mayor inmunidad ante una enfermedad que ha probado ser letal.

● Dairon MARTÍNEZ TEJEDA

VALBO apoya al sector de la Salud

La producción de camillas para el Hospital General Docente Agostinho Neto, de las cuales hasta este jueves se habían entregado 26 de las 60 previstas, ocupa a trabajadores de la Empresa de Válvulas y Bombas Industriales (Valbo), de Guantánamo, con el objetivo de mejorar la atención en ese centro asistencial, aporte que contribuye, además, a la sustitución de importaciones.

La tarea responde a indicaciones del Grupo Temporal provincial para la prevención y control del nuevo coronavirus, e involucra en el taller de conformado en frío de la entidad productora a alrededor de 13 obreros entre soldados, pintores y operadores de máquina, quienes trabajan diariamente durante 12 horas.

Con dos metros de largo y 65 centímetros de ancho, las camillas están hechas a base de acero y material galvanizado, buena parte de esos recursos aprovecha literas que dispuso la dirección del hos-

pital, para garantizar esa producción, la cual se prevé completar a finales de agosto, así lo explicó Luis Alberto Vaillant, director de la Unidad Empresarial de Base de Herramientas de Mano en Valbo.

Como parte de la colaboración con el sector de la Salud, durante el mayor rebrote de COVID-19 en el país, en dicho taller también se adaptó un ómnibus Diana para apoyar el sistema integrado de urgencias médicas, propósito para el cual se habilitaron dentro del vehículo tres camas fijas y los soportes, que permiten la colocación de balones de oxígeno.

A esos esfuerzos se suma la reparación reciente de nueve camas destinadas a la atención a embarazadas en el Agostinho Neto, y también se labora para solucionar roturas de los bancos, en los cuales se sientan pacientes y familiares en las áreas de espera del mencionado centro asistencial.

●**Texto y foto: Arturo Alberto MACHIRÁN REYES**



Las camillas tienen dos metros de largo y 65 centímetros de ancho, y están hechas a base de acero y material galvanizado.

Contigo



●**A cargo de Mayliovys DEL TORO**

¡Hola, amigos de *Contigo!* ¿Sabían que en agosto se celebra el Día de los *hashtag*? Sí, esa etiqueta que nació en Twitter para clasificar la información, y una manera más sencilla de detectar los tópicos de interés, pues hoy nuestra sección desea compartirles algunas curiosidades de este octavo mes del año, cuya historia es de lo más interesante.

En el antiguo calendario romano, el año comenzaba en marzo y el sexto mes se llamaba *sextilis* pero, en el 24 antes de nuestra era, el emperador romano Octavio Augusto decidió darle su nombre y, desde entonces, *sextilis* se llamó *augustus*.

De esa forma, imitaba al fallecido Julio César quien, 21 años antes había hecho lo mismo con el quinto mes, hasta entonces denominado *quintilis* y que pasó a llamarse *iulius*, en homenaje a la familia iulia, a la que pertenecía. Pero a Octavio le pareció poco dar su nombre a *sextilis*, porque consideraba que no tenía la misma gloria que *iulius*, que contaba con 31 días, cuando *augustus*, solo poseía 29.

Es por eso que alteró la duración de varios meses, quitando y poniendo días, hasta lograr que el suyo tuviera 31, y hoy, a más de dos mil años después, julio y agosto tienen 31 días cada uno. Luego del triunfo de Octavio sobre Cleopatra y Marco Antonio, se dedicó el mes a honrar la figura del líder romano, que en ese lapso entró vencedor a Roma.

Otra curiosidad de agosto es que está considerado el "mes de los gatos", afirmación que no tiene nada que ver con creencias populares ni mitológicas, sino que se sostiene en una clara fundamentación científica. Estudiosos explican que las gatas presentan un ciclo reproductivo llamado poliéstrico estacional, es decir que el grado y las horas de luz y calor en el planeta propician el celo en esos seres vivos.

Como agosto es la época del año con mayor intensidad luminosa y temperatura, los felinos se muestran más activos e incrementan el apetito sexual. Las hembras llegan a aparearse con varios gatos, incluso, lo que provoca que en una camada nazcan cachorros de distintos colores y tipos.

En este mes también se celebran festividades internacionales divertidas como el Día del hijo del medio, el de la cerveza y del orgasmo femenino, pero quizás el menos conocido es el Día internacional del *hashtag*. La idea no fue concebida por los creadores de esa red social, sino a partir de una original acción por parte del usuario Chris Messina, quien compartió el 23 de agosto del 2008 un mensaje que incluía por vez primera la famosa etiqueta, escribiéndola junto a la palabra *#barcamp*, con el propósito de crear una especie de grupo alrededor del *hashtag*.

El fenómeno se viralizó de tal manera que, dos años después, *Twitter* lo incluyó como una de las funciones de la red social, y desde entonces se propagó al resto de las plataformas sociales de *Facebook*, *Instagram*, e incluso, *Youtube*. Claro está que la manera de usar esas etiquetas varía de una red social a otra, y su propósito es bien diferente.

Gracias a los *hashtag* muchas personas en el mundo han podido propagar, de manera efectiva, sus mensajes que han generado un impacto no solo en la cultura de la humanidad, sino que contribuyen a visibilizar realidades y problemáticas, logrando calar en la conciencia general del mundo. ¿Curioso verdad?



Cederistas respaldan combate a la COVID-19

Donaciones de artículos de limpieza a los vacunatorios y el apoyo a los casos más vulnerables que necesitan ayuda para vacunarse con Abdala, resaltan entre las acciones de los Comités de Defensa de la Revolución en Guantánamo para respaldar el proceso de intervención comunitaria contra el SARS CoV-2.

Jannis Lafita Hernández, coordinador de los CDR en la provincia, precisó que en los Consejos Populares activistas voluntarios participan en la organización del proceso para tratar de evitar aglomeraciones innecesarias.

Subrayó que en medio del alza de contagios por el nuevo coronavirus colaboran de conjunto con federadas, combatientes, trabajadores del sector de la Salud y representantes del Partido y del Gobierno, en el acondicionamiento de varias instituciones educativas que serán usadas como vacunatorios en el resto de los municipios.

Otras de las tareas emprendidas por los guantanameros en la actual batalla contra la COVID-19 es la incorporación de más de mil 300 nuevos patios familiares al movimiento *Desde el barrio cultiva tu*



pedacito, promovido por la mayor organización de masas del país para producir alimentos en los espacios disponibles en la comunidad.

Significó que esa modalidad de cultivo contribuye al autoabastecimiento del hogar frente a las necesidades actuales, y de esas producciones se han realizado pequeños aportes a centros de aislamiento y viviendas en cuarentena.

De igual modo, las donaciones de sangre están entre las prioridades de los CDR, un programa afectado por la compleja situación epidemiológica debido a la pandemia, y que necesita de la incorporación de personas aptas para cumplir ese altruista gesto.

Lafita Hernández convocó a donar también a quienes concluyeron la inoculación de la tercera dosis en el proceso de vacunación, al igual que los convalecientes del SARS CoV-2, pasado un mes del alta epidemiológica, y que estén en buenas condiciones físicas y emocionales.

●**Mayliovys DEL TORO TERRERO**

Depresión tropical Fred dejó lluvias, pero poco cambio en embalses

El registro más significativo de lluvias a nivel nacional, con 112,1 milímetros, con precipitaciones localmente intensas en alrededor de 16 localidades, fue la principal incidencia en Guantánamo de la depresión tropical Fred a su paso cerca de la zona oriental cubana, según un parte emitido por el Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos (INRH).

De acuerdo con lo reportado por los pluviómetros de la Delegación provincial de Recursos Hidráulicos, las precipitaciones alcanzaron niveles por encima de los 100 milímetros en poblados como Hatibonico (285,8) y Cayamo (139,1), ambos pertenecientes al municipio de Caimanera; Baracoa (232,4); Imías (194,7); La Tagua (Manuel Tames) (160), entre otros.

Lorenzo Medina Rodríguez, especialista en manejo y desarrollo de Recursos Hidráulicos, precisó que las presas tuvieron muy discretos incrementos en sus acumulados de agua embalsada.

La Yaya, mayor embalse de la provincia, con 160 millones de metros cúbicos de capacidad, con el paso de Fred creció de un 51,15 a un 53,84 por ciento de llenado; mientras que la presa Faustino Pérez, que abastece al 70 por ciento de la ciudad de Guantánamo, y tiene una capacidad de 26 millones de metros cúbicos, subió apenas de un 38,98 a un 40,16 por ciento de llenado.

Según el parte del INRH, las lluvias estuvieron acompañadas de poco viento, y no representaron afectaciones importantes para la agricultura, ni para el fondo habitacional.

Argelio Omar Fernández Richelme, director de Hidrología e Hidrogeología del INRH, en declaraciones a la Agencia Cubana de Noticias, explicó que en general las precipitaciones reportaron una mejoría para la situación hidrológica del país, en uno de los meses que menos llueve dentro del período húmedo.

●**A. A. M. R.**

Para nunca olvidar

Batista: de homicida y ladrón a "honorable presidente"

● Por MSc. José SÁNCHEZ GUERRA, historiador de la ciudad de Guantánamo

"No hay un país en el mundo, incluso, los países bajo dominio colonial, donde la colonización económica, la humillación y la explotación fueron peores que las que hubo en Cuba, debido a la política de mi país durante el régimen de Batista. Nos negamos a ayudar a Cuba en su necesidad desesperada de progreso económico...".

Presidente John Kennedy (1963)

Desde el comienzo de la actual centuria se intensifican las pretensiones de introducir en los sectores juveniles, empleando las redes sociales, el pensamiento neoliberal que pretende la reposición del capitalismo neocolonial, propósito criminal dirigido contra la historia y la cultura cubanas, así como los atributos más sagrados de la Revolución.

Proyecto elaborado por especialistas en guerra irregular de Washington, materializado en parte por la campaña que encabeza la ultraderecha cubano-norteamericana, que con intencionalidad, falseando la historia pretenden reivindicar la memoria del dictador Fulgencio Batista, el asesino y ladrón mayor del siglo XX de la isla grande del Caribe, así como presentar los años 1952-1958, como la etapa de mayor prosperidad de la nación.

El objetivo a mediano y largo plazos del enemigo ideológico de la Revolución Cubana es el deterioro de los valores y principios éticos de los jóvenes, la destrucción de la identidad histórica y la cultura nacional, promoviendo el individualismo, el egoísmo y el interés mercantilista por encima de las virtudes humanas. En ese proyecto se pueden observar las tendencias anexionistas.

Pero quién fue realmente Fulgencio Batista Zaldívar: un mulato avisado y calculador, procedente de un sector humilde del norte de Oriente, quien después de trabajar como tranquero de ferrocarril, y en su momento ser acusado como ratero por el robo de un reloj, en 1921 se inclinó por la vida militar, y tras graduarse como sargento taquígrafo fue destinado a la guarnición militar de Columbia.

Hombre de ambiciones desmedidas, logra arrebatarse en 1933 el liderazgo de un colega que presidía el movimiento de los sargentos; transformándose en coronel y jefe del ejército. A partir de enero de 1934, sirvió a los gobernantes estadounidenses. Como Presidente de la República para la etapa 1940-1944 fue un gran malversador.



Con Batista, Cuba adquirió notoriedad mundial por su vida desenfadada, colmada de burdeles, casinos, asesinatos y corrupción.

En los años 50, Batista era un espectro de líder, cuya única obsesión era el poder económico, y su pasión primordial, los lujos de la riqueza; el capital siempre tuvo un rol decisivo en su vida.

En dos décadas, mediante el robo y la corrupción, se transformó de modesto sargento en uno de los hombres más ricos de Cuba, propietario de ingenios azucareros, industrias, aerolíneas, bancos, inmuebles urbanos, fincas, cuyas riquezas se calcularon en más de 300 millones de dólares.

Vinculado a la mafia norteamericana, que se había apoderado parcialmente de La Habana, recibía de ella tajadas opulentas que aumentaban sus cuentas en los bancos. Hasta los propietarios de los prostíbulos de Guantánamo, afines con la presencia de los marines yanquis, pagaban a Batista una contribución especial a través de sus testaferros.

Batista nunca se preocupó por conocer Playita de Cajobabo o La Demajagua, sin embargo, fue el único presidente cubano que en dos ocasiones

visitó la Base yanqui de Guantánamo, muestra de su desprecio por la soberanía nacional y apego a la alianza incondicional con Washington.

El proceso electoral de 1954 fue para él un gran negocio, mediante el cual recaudó 19 millones de dólares para la campaña presidencial. De esa cantidad solo empleó 7 millones 213 mil dólares, y los 11 millones 787 mil dólares restantes fueron a su cuenta personal.

Como presidente, Batista se otorgó un salario anual de 144 mil dólares, superior en 44 mil al de Harry Truman, mandatario estadounidense y en 117 mil 600 al de sus predecesores en Cuba.

Por esos años en La Habana se realizaron grandes obras públicas, por valor de 2 mil millones de pesos. De cada obra el dictador percibía el 30 por ciento, llevado a su despacho por contratistas portadores de maletas repletas de dinero, mayor porcentaje por comisión que recuerde la corrupta historia política cubana antes del triunfo de la Revolución.

A partir de la creación del Banco de Desarrollo Económico y Social (Bandes), Batista ideó un sistema recaudatorio que, en poco tiempo, le valió una fortuna de casi 90 millones de dólares. Los créditos, obras públicas e inversiones económicas tenían que tener su personal aprobación.

Un ejemplo fue el fomento de La Habana del Este, otro negocio fabuloso mediante el cual Batista se adjudicó los terrenos de la importante zona y, tras la inauguración del túnel de la bahía, vendió las numerosas parcelas antes adquiridas. Así a sus bolsillos llegaron más de 9 millones de dólares, la construcción del túnel de la bahía de La Habana fue subastada por el tirano. Contendían una empresa yanqui y otra gala con sus respectivos proyectos. La concesión a los parisinos y, de paso, se embolsó 5 millones, mucho más de los que ofrecían los estadounidenses, a pesar de ser el hombre fuerte de Washington en la Isla.

Por obra de Batista, La Habana desplazó a Las Vegas como emporio del juego y, de paso, convirtió a la urbe cubana en el principal garito de América. Se relacionó con el sindicato internacional del juego, y bajo su tutelaje la mafia explotó la lucrativa actividad en los mejores hoteles capitalinos.

Junto al negocio del esparcimiento proliferaron la prostitución y las drogas, y la capital cubana cobró notoriedad mundial por su vida desenfadada, colmada de burdeles, casinos, asesinatos y corrupción, como muestra Francis Ford Coppola en su premiado filme *El Padrino*.

José Suárez, secretario de prensa del gobierno, político y amigo incondicional del sátrapa, asegura: "Batista generalmente dormía las mañanas, tenía la República paralizada hasta las dos o tres de la tarde, que comenzaba a trabajar; leía muy poco, perdía mucho tiempo en asuntos comunes. Mientras criticaba que otros engordaban, él comía opíparamente. En la noche, ya entrada la madrugada, sus preferencias eran las películas de misterio y terror. Tenía el placer en oír las conversaciones de sus colaboradores y amigos, controlaba sus teléfonos privados".

El asesino mayor y líder de la dictadura que mató a más de 20 mil cubanos, además de ser uno de los ladrones de más alto vuelo del siglo XX cubano, fue un general de baja preparación militar, que nunca tuvo el coraje de visitar las unidades militares que combatían contra el Ejército Rebelde.

El general Francisco Tabernilla, jefe del ejército y su más fiel subordinado en 1959 lo retrataba en carta que le dirigió: "...a pesar de sus millones de pesos, usted seguirá siendo

un prisionero en esas islas por tiempo indefinido, repudiado por todas las naciones del mundo, con el odio eterno de sus adversarios y el más profundo desprecio de todos los que fueron sus leales amigos, civiles y militares".

El presidente de Estados Unidos, John F. Kennedy, refiriéndose a Batista y el apoyo que le brindó Estados Unidos, reconoció públicamente: "En vez de extenderle una mano amistosa al pueblo desesperado, casi toda nuestra ayuda tomaba la forma de asistencia militar, asistencia que sencillamente reforzó la dictadura de Batista. Yo estoy de acuerdo con lo que planteó Fidel Castro en la Sierra Maestra, cuando con toda justificación reclamaba justicia y especialmente anhelaba liberar a Cuba de la corrupción. Inclusive puedo ir más allá: en cierto sentido era como si Batista fuera la encarnación de un número de pecados cometidos por los Estados Unidos."

Fuentes:

-Jorge Suárez Núñez: *El gran culpable, Caracas, Venezuela, 1963.*
-Francisco Tabernilla Dolz: *Carta enviada a Fulgencio Batista, Riviera Beach, Florida, el 24 de agosto de 1960.*
-Guillermo Jiménez: *Los propietarios de Cuba 1958. Edit. Ciencias Sociales, La Habana, 2008.*

Fulgencio Batista Zaldívar, el "Dueño de Cuba", poseía en la Isla:

- ▶ 9 centrales azucareros.
- ▶ 2 refinerías.
- ▶ 3 destilerías.
- ▶ 1 banco.
- ▶ 3 aerolíneas.
- ▶ 1 papelería.
- ▶ 2 hoteles.
- ▶ 1 naviera.
- ▶ 1 centro turístico.
- ▶ 1 productora de gas.
- ▶ Numerosos inmuebles. ▶ Potentado, Co. Ingeniera del Golfo.
- ▶ Servicios Metropolitanos del Gas.
- ▶ Socio, Co. Eléctrica de La Habana.
- ▶ Co. del Túnel de La Habana S.A.
- ▶ Jerarca de las Co. Autobuses Modernos S.A. y de Financiera Nacional de Transporte S.A.
- ▶ Accionistas de firmas yanquis.
- ▶ 1 televisora.
- ▶ Varias emisoras de radio.
- ▶ Periódicos y revistas.

Alternativas para curar

● **Pese a los avances en el uso de la Medicina Natural y Tradicional en la provincia, se requieren acciones que propicien mayor aprovechamiento de esa alternativa farmacológica, eficaz en prevención y tratamiento de diferentes enfermedades**

● **Texto y fotos: Julio César CUBA LABAUT**

Desde tiempos inmemoriales los cubanos han utilizado las plantas medicinales para prevenir o curar enfermedades.

Tras el triunfo de la Revolución el país, con apoyo gubernamental declarado a través del Acuerdo 4282 del Comité Ejecutivo del Consejo de Ministros, impulsó el Programa Nacional de Medicina Natural y Tradicional (MNT), que incluye modalidades, técnicas y procedimientos preventivos, a la vez que contribuye a la sustitución de importaciones de numerosas materias primas para la elaboración de medicamentos.

En Guantánamo, con 86 renglones incluidos en el cuadro básico de productos naturales, aprobado por el Ministerio de Salud Pública, la Delegación de la Agricultura se esfuerza por garantizar a la Empresa provincial de Farmacias y Ópticas la masa vegetal necesaria para la elaboración continua de esos fármacos.

El programa de la MNT pudiera exhibir mejores resultados, pero contra ellos conspira la obsolescencia tecnológica, la falta de algunas materias de importación, así como de frascos e insumos, que limitan la producción y su presencia en la red de farmacias.

Masa vegetal asegurada

La Unidad Empresarial de Base (UEB) de Plantas Medicinales, subordinada a la Empresa Agroindustrial de Granos, es la encargada de cultivar, recolectar, beneficiar y suministrar a Salud Pública la materia prima para la producción de medicamentos naturales.

Para lograr ese propósito la entidad agrícola cuenta con una finca de 22,50 hectáreas (ha), en la que se cultiva sábila, orégano, caña santa, pasiflora y plátano, y mantiene contrato con diferentes formas productivas que entregan cebolla, ajo y otros renglones a través de la UEB.

Igualmente, acopia en las montañas especies silvestres, entre las que destacan la salvia, pino macho, guayaba, anamú, añil cimarrón, romerillo..., al tiempo que obtiene llantén, té de riñón, hierba buena y tilo del huerto ubicado en el reparto Primero de Mayo, en la ciudad de Guantánamo.

Rubén Luis Morián, director de la UEB, informó que disponen de otra finca, de 2 ha, en La Clarita, Yateras, dedicada a la producción de caléndula, manzanilla y jengibre, en rotación con otros cultivos.

Aclaró que en los últimos dos años han presentado dificultad con la manzanilla al no florecer por mala calidad de las semillas, que al igual que las de caléndula deben ser importadas.

Explicó que en el área de beneficio las plantas son recepcionadas, lavadas, despalilladas, cuando alguna lo requiere, secadas y trilladas antes de ser enviadas a los Centros de Producción Local de Salud, ubicados en los municipios de Guantánamo, Niceto Pérez y Baracoa, donde son elaborados los fármacos naturales.

“Todos los años crece la demanda de plantas medicinales. En 2020 fue de 45 toneladas (t) y en el presente asciende a



A pesar de los inconvenientes, la UEB de Plantas Medicinales, perteneciente a la Agricultura, garantiza la mayoría de las especies para la producción de fármacos naturales.



Las plantas son beneficiadas antes de ser enviadas a los Centros de Producción Local de Salud Pública.

50, de las cuales solo se entregan verde 2 t de muralla y 9.9 t de sábila, el resto son secas, lo que requiere de grandes acopios de masa vegetal”, aclaró.

“En 2021 debemos garantizar 36 especies. Los días 5 de cada mes conciliamos con Salud lo contratado para el siguiente, y en caso de que no dispusiéramos de lo demandado por ellos tratamos de comprarlo en otras provincias. Recientemente trajimos de Mayabeque cúrcuma, con la que no contábamos, y les enviamos caléndula”, ejemplificó.

“Tampoco disponemos de las cantidades solicitadas de estigma de maíz y flor de majagua, especies que tendremos que buscar en los municipios y otras provincias”.

Las mayores inquietudes del colectivo a inicios de julio era la rotura del motor para triturar plantas, ubicado en el área de beneficio, y del transformador eléctrico que alimenta el sistema de riego de la finca. Por esa dificultad hacía más de un mes el agua no llegaba a los campos.

Otras preocupaciones estaban rela-

cionadas con la falta de neumáticos para el carro de la UEB y de limas, guantes y botas de gomas para los trabajadores de la finca.

Para mejorar las condiciones de trabajo la UEB, fundada en 1992 tras la creación por la directiva 26 del General de Ejército Raúl Castro de las primeras fincas de plantas medicinales, prevé modernizar su infraestructura con el montaje de paneles con secadores solares, un pequeño laboratorio, molino, así como el completamiento del techo de las naves con tejas traslúcidas.

Falta de frascos

afecta la producción de fármacos

Aunque los avances de la Agricultura en el cumplimiento de la estratégica tarea son evidentes, esa entidad debe lograr sostenibilidad en la producción y suministro de todas las especies requeridas por Salud Pública, para que la oferta de medicamentos naturales sea estable y variada en las farmacias guantanameras.

Maritza Fidalgo Limeres, directora técnico comercial de la Empresa provincial de Farmacias y Ópticas, subrayó que este año ha habido dificultades con el tilo, la pasiflora, la manzanilla y el estigma de maíz, pues lo entregado no cubre las necesidades productivas.

Sin embargo, apuntó que el principal problema en la producción de fármacos es la falta de frascos, ya que ha sido imposible importarlos debido a limitaciones impuestas por el bloqueo, su recrudecimiento y la aparición de la COVID-19 desde el año pasado.

En esas circunstancias Farmacias y

Ópticas ha mantenido discretos volúmenes productivos en sus centros de producción, donde elaboran jarabes, tinturas, extractos fluidos, cremas, ungüentos, lociones, fricciones, melitos y gotas homeopáticas, gracias a los pomos recuperados en sus unidades, así como los reciclados por la Empresa de Materias Primas y los aportados por los CDR, la FMC y centros laborales.

“Pero esas recogidas resultan insuficientes para producir las 316 mil unidades previstas en los planes mensuales, y cubrir la demanda de la población”, apuntó al tiempo que convocó a los guantanameros a contribuir con su aporte de frascos a las farmacias.

Fidalgo Limeres dijo que también ha habido déficit de materias primas de importación indispensables en la elaboración de cremas, fricciones de muralla y champú, surtidos desaparecidos de las estanterías.

Ante la escasez de frascos, la entidad oferta jarabes, tinturas y otros productos a granel en algunas farmacias (los interesados deben portar pomos para adquirirlos), mientras espera la llegada de envases plásticos producidos por la Empresa Militar Integral de Villa Clara para distribuir la mayoría de los surtidos naturales, incluidos en el cuadro básico de la provincia.

La funcionaria comentó, por otro lado, que también disponen de fármacos que favorecen el combate contra el SARS CoV-2, entre los que mencionó el melito de propóleo, jarabes de cebolla, de imefasma, orégano con romerillo y orégano con caña santa.

También citó el toronjil alcoholado, nuevo surtido antipirético, loción de anamú como analgésico, además de tintura de jengibre y productos homeopáticos.

De acuerdo con la Organización Mundial de la Salud, la Medicina Natural y Tradicional es la suma de conocimientos, técnicas y prácticas fundamentadas en las teorías, creencias y experiencias propias de diferentes culturas, utilizadas para mantener la salud, tanto física como mental.

De ahí la necesidad de ampliar los conocimientos y acciones en ese campo poco explotado aún, y engrasar resortes en la Agricultura y la entidad de Salud que permitan un mejor aprovechamiento en la provincia más oriental de Cuba de la importante alternativa, eficaz en la prevención, tratamiento y cura de diferentes enfermedades.



Ante la escasez de frascos, varias farmacias de la provincia ofertan jarabes, tinturas y otros fármacos a granel.

Guardianes de la Terapia

● Por **Mayliovys DEL TORO TERRERO**
Fotos: **Leonel ESCALONA FURONES** y
cortesía de **Rafael SOTO**

A Rafael Soto Agüero le cuesta hablar del personal de Salud en la Terapia del Hospital General Agostinho Neto, sin emocionarse. Le escucho llorar del otro lado de la línea telefónica, respira profundo y se disculpa, "cuando sobrevives gracias al empeño de personas así, profesionales de primera, las palabras resultan insuficientes para retribuir tal labor", dice con voz entrecortada.

El 6 de junio fue diagnosticado con COVID-19. La noticia que nadie quisiera oír y menos él, un sexagenario con Polineuropatía Desmielinizante Inflamatoria Crónica, una enfermedad sensoriomotora, caracterizada por debilidad muscular progresiva.

"Estoy postrado, apenas puedo mover los brazos, no salgo de casa, pero mi hija estaba embarazada y estuvo ingresada por esa fecha en la sala de Ginecología donde presuntamente se contagió. Sin saber que portaba el virus regresó de alta y enfermamos mi esposa y yo. Ellas fueron trasladadas para Santiago de Cuba, y a mí me ingresaron en la Terapia intermedia de la COVID-19 en el Hospital General", rememora.

Entonces la sala solo tenía 10 pacientes y la atención fue realmente extraordinaria, según cuenta el guantanamero. Ante la aparición de las fiebres, una enfermera con manos de ángel lo inyectaba, mientras la asistente le ponía compresas para bajarle la temperatura, y aunque se sentían muy mal de salud todos los aquejados, bastaba ver el esmero de los trabajadores para apreciar mejoría.

Sin embargo, como suele suceder en circunstancias atípicas como las actuales, el cuadro clínico de Rafael Soto empeoró y hubo que trasladarlo a Terapia intensiva. Le faltaba el aire, y la preocupación por su familia apenas le permitía comprender el peligro que corría.

"Me deprimí, en Terapia uno está solo o eso creía, porque el trato de aquellos profesionales me devolvieron la esperanza de regresar a casa. Canalizarme las venas, por ejemplo, resulta complicado, y las enfermeras con tremenda paciencia lo hacían. Me bañaban, alimentaban, medicaban, al igual que a los otros enfermos, incluso, a los inconscientes", detalla.

Desde la perspectiva de Soto, el trabajo de la Terapia es muy duro, sin descanso, pendiente de cada detalle, los médicos, enfermeros, técnicos... parecen hechos de acero, solo al amanecer se les nota en los ojos el agotamiento.

"Pero siguen trabajando, peleando por salvar vidas, para ellos no hay imposibles..., y eso conmueve", dice mientras vuelve a respirar profundo para eludir las lágrimas que otra vez se asoman a sus ojos.

Veinticuatro horas de trabajo continuo

Para el doctor José Alexis Álvarez, director en funciones del Hospital General Agostinho Neto, los profesionales de la Terapia son los que más riesgo enfrentan con el SARS CoV-2, pues proceder como intubar o ventilar a los pacientes positivos los exponen constantemente.

"Trabajan 24 horas y descansan 72. El servicio es agotador, tiene deficiencias y carencias, pero jamás se detiene dada la rapidez con que se evoluciona a la gravedad de la enfermedad. El intensivista lidia con muchas tareas, incluso, la de atender a las familias ansiosas y hasta agresivas en ocasiones por la situación que viven, ante lo cual los profesionales deben sobrellevar todo para cumplir con rigurosidad cada proceder, aunque el tiempo no les alcance ni para tomar agua", reconoce el directivo.

Explica que, en Guantánamo, para atender al paciente grave de COVID-19 se inició con dos salas de Terapia, hoy ya suman cinco con 105 camas, y una extensión del servicio en el Policlínico de El Salvador, con otras nueve capacidades.

Tras este último rebrote se reforzó la asistencia con integrantes del Contingente Internacional Especializado en Situaciones de Desastres y Graves Epidemias Henry Reeve, quienes combatieron la pandemia en países como México, Panamá e Italia, detalla.

Durante la entrevista el teléfono del doctor José Alexis no ha parado de sonar: se aleja un poco, da orientaciones y regresa al diálogo con el equipo de *Venceremos*, que lo interroga sobre la capacidad de oxígeno en la Terapia de la institución de Salud más grande del territorio.

"Hemos recibido ventiladores mecánicos y concentradores de oxígeno para no so-



"Aun cuando los recursos son limitados, la batalla en la Terapia, por salvar vidas, es de cada segundo", reflexiona Yaniris, enfermera intensivista.

brecargar tanto la demanda del hospital, pero sigue siendo un estrés constante, ya que el consumo es creciente, por ser esta una enfermedad netamente respiratoria. Además continuamos ofreciendo otras prestaciones que, igualmente, necesitan oxígeno.

"Pero estos trabajadores que atienden al paciente grave también se enfrentan a escasez de medicamentos -agrega-, y cuando hay uno en falta deben de buscar otras soluciones porque de ello depende la evolución del enfermo.

"Es sin dudas un trabajo desgastante, pero imprescindible, es nuestra línea de combate como parte del ejército de batas blancas formados en este país", dice y vuelve a sonar el celular, esta vez es una emergencia, otra más que debe atender. José Alexis deja a los reporteros al cuidado de una doctora, y camina deprisa por el pasillo del Agostinho Neto.

Media hora en la Zona Roja

La doctora nos lleva hacia una de las salas de Terapia intensiva que atiende a positivos del virus en el hospital. Mientras subimos las escaleras nos alerta a no tocar nada. Llegamos al tercer nivel donde una improvisada pared de madera cierra la entrada, junto a un custodio que pregunta para donde vamos, mirándonos con recelo.

-Son periodistas, entrarán a la sala de Terapia, le explica nuestra acompañante. Antes de tocar el timbre, en una puerta



Los profesionales de la Terapia son los que más riesgo tienen de contagiarse con el SARS CoV-2.

con cristales y cortinas verdes, nos lavamos con agua clorada. Sale un joven y nos pide pasar por el filtro sanitario, es la frontera con la Zona Roja.

La Terapia intensiva parece otro mundo en medio del hospital. Es cerrada, fría y sientes que el tiempo se detiene, aunque allí todo transcurre más deprisa. Cada segundo cuenta en esta lucha por sobrevivir y por salvar al otro.

Cada minuto de atención al enfermo es importante, de ello puede depender mantenerlo o perderlo, asegura el jefe del equipo de guardia, doctor Arnolis Poll Fernández, especialista en Primer Grado en Medicina Intensiva y Emergencia Médica.

"Casi ni se duerme, ni se come, la dinámica de la sala lo impide. Ahora, por ejemplo, tenemos 10 pacientes con ventilación mecánica invasiva, con quienes estamos lado a lado porque estas 24 horas son decisivas para recuperarlos y buscar soluciones ante cualquier imprevisto".

Poll lleva una escafandra blanca, mascarilla, careta, gorro, guantes y pantuflas. Las únicas partes visibles de su cuerpo son los ojos y la frente. Pienso en la imposibilidad de que los pacientes salvados lo reconozcan fuera de este espacio.

Señala que en esa parte del hospital el estrés es doble, porque están frente a pacientes graves e infectados, y cualquier descuido al proceder puede contagiarlos. Por ejemplo, al tratar de recuperar a alguien de un paro respiratorio y reanimarlo es imposible mantener el distanciamiento, lo principal es devolverlo recuperado a la familia que lo espera.

El personal de enfermería también lleva gran carga de trabajo. Así lo confiesa la cienfueguera Yaniris Román Suárez, integrante de la Brigada Henry Reeve, quien cumplió misión, recientemente, en la Ciudad de México.



Rafael Soto sobrevivió a la COVID-19, es ingeniero Eléctrico, y con la poca movilidad en sus manos continúa trabajando, con muchos deseos de hacer y aportar.

Lleva más de 20 años como enfermera intensivista, pero se siente impactada al ver la situación del país. Explica cómo incrementan los cuadros de insuficiencia respiratoria grave, con necesidad de ventilación artificial, cifras sin precedentes en este servicio.

"Un paciente grave de COVID-19 demanda cuantiosos recursos, sobre todo, quienes requieren de una ventilación mecánica, y nos hemos convertido en aníftas, porque con lo poco que tenemos nos reinventamos para tratar de que ese paciente llegue a la estabilidad y condiciones óptimas, aun cuando los recursos están limitados", dice sin apartar la vista del equipamiento médico, ubicado al lado izquierdo de un enfermo a quien acaba de medicar.

En el próximo cubículo Poll mide los parámetros del ventilador mecánico acoplado a un joven. "Al principio de la pandemia llegaban a la gravedad personas con comorbilidades y de la tercera edad, ahora todo ha cambiado", significa el jefe del equipo médico.

"Se presentan muchas complicaciones pulmonares y cardíacas, propias de esa nueva cepa viral y, tristemente, fallecen personas aparentemente sanas, porque evolucionan tópidamente de forma muy rápida y, lo peor, es que en ocasiones tenían más de una semana con síntomas críticos en el hogar y llegan a centros asistenciales tarde, incluso, con paros respiratorios", expone.

Trabajar en la Terapia intensiva impone enfrentar los sentimientos para no dejarse vencer, aunque la muerte de seres humanos siempre golpea fuerte, reflexiona el galeno, y observa alrededor como si recordara aquellos que nada ni nadie pudo salvar.

También habla de desafíos médicos, y recuerda a la materna que estuvo muchos días reportada de crítica, con pronósticos reservados para la vida y hoy está en el hogar junto a su pequeña, porque "aun cuando el estado de salud y los factores nos muestran que sea muy difícil recuperarlo, siempre ponemos el empeño en lograrlo...".

Lo escucho, y esas palabras hacen que vuelva a mí, como un bumerán, la conversación con Rafael Soto, sobreviviente de la COVID-19 pese a las comorbilidades que le aquejaban.

Son las dos de la tarde, y el doctor Poll y su equipo médico no han almorzado. El sonido en un cubículo los moviliza nuevamente y se van, nos dejan sin apenas poder agradecerles su tiempo. Otra vez empieza la batalla para ganarle a la COVID-19, a las bronconeumonías, las paradas respiratorias, las emergencias hipertensivas... para arrebatarle vidas a la muerte.

El día será "duro" -pienso mientras salimos de la Zona Roja- como lo han sido todos en este rebrote iniciado en mayo, y que el doctor Poll junto a sus decenas de colegas han vivido intensamente como guardianes de la Terapia.

En defensa del honor

● Por Víctor Hugo PURÓN FONSECA
Foto: Archivo de Venceremos

Recientemente, en estas mismas páginas se publicó un trabajo firmado por el historiador de la ciudad de Guantánamo José Sánchez Guerra, en el que, circunstancialmente, se alude a la muerte violenta de un marine norteamericano de la Base naval, que penetró en una casa familiar de esta ciudad y trató de abusar de una muchacha que allí vivía.

El autor de la muerte del ofensor sería el padre de la joven. El defensor de la honra personal y familiar se nombraba Francisco Domínguez Pérez, y era una respetada y reconocida personalidad en la sociedad guantanamera en ese momento.

¿Quién era Domínguez Pérez? ¿Qué causas y azares -dicho a la manera silviana- comparecieron en aquellas circunstancias?

El ambiente

Consultado al efecto, el historiador de la ciudad refiere que los hechos pueden fecharse en los años 40 del siglo pasado. Expone que obtuvo testimonio de personas que conocieron y trataron cercanamente a Domínguez Pérez, como familiares y amigos, quienes confirman la veracidad de los sucesos.

Para la época ya se acumulaban muchas quejas de guantanameros y cubanos honestos sobre el comportamiento de los marines de la Base.

Se conoce y ha sido publicado, por ejemplo: "El 12 de diciembre de 1936 un soldado mata de un disparo a una mujer en el poblado de Boquerón, argumentando que estaba de cacería. Marines norteamericanos golpean salvajemente en una lancha y asesinan, el 17 de diciembre de 1940, a Lino Rodríguez Grenot, por abordar la embarcación sin autorización.

"La mayoría de los delitos no se ventilaban en Tribunales cubanos por la esgrimida falta de jurisdicción, pero tampoco se aplicaba justicia alguna, lo cual multiplica la impotencia y cólera".

Entre quienes le aportaron datos sobre el caso de Domínguez Pérez, Sánchez Guerra cita a los desaparecidos historiadores de la localidad: Héctor Renán (*Tatí*) Borges Vicente y Rolando Quintero Mena. También dice conocer el testimonio al respecto del barbero y otros familiares contemporáneos y cercanos del poeta, también ya fallecidos.

El historiador Sánchez Guerra aprecia que, como en muchos aspectos de la historia local, falta una búsqueda documental detallada en los periódicos guantanameros y los archivos judiciales de la época. De paso, el conocido investigador lamenta en general la pérdida o peligro de que ello suceda de muchos documentos, que deberían atesorarse en el archivo provincial, a salvo de la negligencia de funcionarios institucionales o en casas familiares.

El propio investigador ha reconocido, en otras entrevistas: "La presencia de la Marina norteamericana (de 1940 a 1945, durante la Segunda Guerra Mundial) implicó que miles de norteamericanos se hicieran habituales en las calles de Guantánamo y Caimanera, y que grandes cantidades de dinero circularan en la región. Ello multiplicó las ganancias de los propietarios de prostíbulos, clubes, hoteles, restaurantes, escuadras de caballos, gallerías... A ese "negocio" debemos sumar la venta de alimentos y otros insumos al enclave, así como la adquisición a precios módicos de transporte y otros equipos, que posteriormente eran vendidos por los cubanos a un mayor precio en el territorio nacional".

En otro sentido añade: "Caimanera contaba con solo 5 mil habitantes y, sin embargo, existían 27 prostíbulos que controlaban a más de 800 prostitutas. Este poblado pobre, sin acueducto y alcantarillado, estaba sumido en el vicio, contrabando, tráfico de drogas, falsificación de bebidas, juego, cocaína, y era una de las zonas del Caribe con más alta tasa de enfermedades venéreas. Para muchos, Guantánamo y Caimanera constituían el más vergonzoso meretricio del Caribe".

El impacto de esa presencia militar es social-



Francisco Domínguez Pérez fue poeta, periodista y masón en la ciudad de Guantánamo.

mente valorado por el historiador de la siguiente manera: "Guantánamo emula por el récord de crímenes cometidos por los militares yanquis con Puerto Rico y el Canal de Panamá. Con la Base vinieron periódicamente decenas de miles de marines borrachos y buscadores de placeres sexuales, un número de ellos portadores de enfermedades venéreas, quienes convirtieron a la ciudad, de 1939 a 1958, en una de las grandes plazas de tráfico y consumo de drogas y bebidas alcohólicas".

Más recientemente, la guantanamera Marilis de Dios Noris, miembro de la Unión Nacional de Historiadores (Unhic) en Guantánamo, ha publicado: "Caimanera, Boquerón y la ciudad de Guantánamo fueron traspatios de los norteamericanos. Los marines yanquis, en sus visitas en sus días de franco, inundaban estos territorios trayendo consigo el desconcierto social.

"Se vivió en este período la degradación moral de la prostitución, las drogas, riñas y el irrespeto a la población en general", concluye la Máster en Estudios Cubanos y Caribeños, en su tesis *Efectos de la presencia de marines yanquis en la ciudad de Guantánamo (1903-1952)*.

El poeta y masón

Francisco Domínguez Pérez se recuerda en general como un destacado promotor social y artístico que ganó un merecido espacio en la ciudad de Guantánamo. Destacó por su actividad como poeta, periodista y masón.

Autor de varios libros, sobre todo, de poesía, había nacido en Cortes de la Frontera, Málaga, ciudad portuaria situada en la región de Andalucía, en el sur de España, el 2 de marzo de 1883, y falleció en el año 1954 en la ciudad del Guaso, el 4 de enero, según recoge *EcuRed*, la enciclopedia cubana colaborativa en red.

Desde muy joven se inició en el Periodismo, como colaborador en un periódico revolucionario de la península ibérica titulado *Despertar del Terruño*.

Perseguido por sus ideas políticas emigró a Cuba en 1902 y se instaló en La Habana; según otras referencias entró a Cuba por Santiago. Luego, por su oficio de electricista, vivió en varios pueblos de Oriente, por períodos relativamente cortos, hasta

que, a partir de 1916, se estableció en Guantánamo definitivamente, donde se convirtió en una figura destacada de los años 1930 a 1950.

Aquí fue jefe de Departamento en el Ferrocarril Guantánamo Western; dirigió las revistas *Alfa*, *Ariel*, *Cultura* y el periódico *El Reformista*; fue presidente fundador del Círculo Artístico Literario (CAL); miembro adjunto de la Dirección de Cultura y Prensa guantanamera, y miembro de la Asociación de Escritores y Artistas Americanos.

Toda obra importante o acto social, de los años 30 a 50, contó con su apoyo, adhesión o aporte lírico. Prolífico poeta, Domínguez Pérez publicó nueve libros y dejó inéditos 14.

Otra fuente consultada para este trabajo detalla que su *Canto a la masonería* ganó en 1923 medalla de oro en el certamen Palenque Masónico. Colaboró en publicaciones como *Cuba y América*, *Letras*, *Gráfico*, *Pro-Vida*, *Cúspide* (Melena del Sur), *Ariel*, *Castalia*, *Ideales y Renovación*, *El Reformista*, *Cuba y España*, *Hojas y Flores* (Bayamo), *Facetas de Actualidad*, y *Mundo Masónico*. Alcanzó el grado 33 en la masonería.

"Fue un hombre común, que sabía de las sinrazones de la vida y las trasladaba al texto con toda sencillez. Se catalogó a sí mismo como un poeta humilde, como un filósofo de la vida", refiere *EcuRed*, nutrida con información aportada por Sánchez Guerra, la especialista bibliotecaria Margarita Canseco Aparicio, y Yaimara Diéguez Gutiérrez, especialista principal de la editorial *El Mar y la Montaña*.

Esa editorial territorial publicó en 2011, en su colección *La Fama*, de poesía, una selección con el título *Francisco Domínguez Pérez, el poeta humilde*, realizada con prólogo y notas de Diéguez Gutiérrez y Josefa Leyva Proenza, ambas investigadoras nacidas en 1978.

La misma editorial incluye muestra de la creación de Domínguez Pérez en *Poetas de la república, escritores guantanameros*, antología de poesía preparada en 2013 por Leyva Proenza y Cecilia Elías Guerra.

En la familia presente

Leonardo Camps Domínguez es nieto del poeta. Cuando nació en 1954 este ya había desaparecido. Pero dice conocer de tradición familiar de dicho suceso.

"Cuando eso, cuentan, mi mamá y sus siete jóvenes hermanas vivían todavía en la casa de sus padres. Mis abuelos Francisco Domínguez Pérez y Amanda Correa Brea tuvieron 16 hijos, sobrevivieron 13.

"La casa familiar estaba situada en la calle Pedro A. Pérez entre 3 y 4 Norte número 462, en la misma acera de la estación ferroviaria, donde llegaba el tren con el franco de la Base.

"Se dice que el incidente empezó desde la calle, porque el marine estaba ebrio y persiguiendo a las muchachitas se metió en la sala. Cuando mi abuelo salió a enfrentar la violenta irrupción del intruso en su hogar tuvo que usar un revólver y disparar.

"Entonces llegó la policía militar de los marines y se llevó el cuerpo. De ahí no pasó aquello, porque había sido en defensa propia dentro del propio hogar. También por el prestigio de mi abuelo, conocido miembro de alto rango de las logias Humildad y Reconciliación", concluye quien dirige actualmente el Departamento de Softwares de la Dirección de Informática de la Universidad de Guantánamo.

Elsa Beatriz Capdesuñá Blanco, bisnieta del protagonista de esa historia, dice, en un inicial acercamiento periodístico, que es la primera vez que escucha hablar de la historia del marine muerto por su bisabuelo. Actualmente Elsa Beatriz es estudiante de Medicina en la Universidad de Ciencias Médicas de Guantánamo.

"Cuando estudiaba sexto grado y en secundaria básica gané un concurso nacional pioneril investigando acerca de la obra poética, cultural, masónica de mi abuelo, pero nadie me habló nunca de ese incidente", confiesa telefónicamente, desde su aislamiento preventivo por la pandemia.

Promete abordar el tema con su abuela materna, hija del poeta, y deja pendiente conversar de nuevo con el periodista al respecto.



Cultura

• A cargo de Dairon MARTÍNEZ TEJEDA



Continúan las actividades por aniversario de la Uneac

Presentaciones de libros, entregas de donativos a centros de aislamiento y hospitales, así como lecturas de poemas clásicos de la literatura cubana, destacan entre las propuestas previstas en Guantánamo para celebrar los 60 años de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac) que durante esta etapa desplegó nacionalmente la campaña *En la unión, está la fuerza*.

El destacado escritor y vicepresidente de la organización en el territorio, Eldys Baratute Benavides detalló que el Comité provincial organizó una jornada conmemorativa, que inició el pasado 13 de agosto, y se extenderá hasta el viernes 27, con actividades centradas en el entorno digital y las redes sociales, principalmente el perfil institucional de Facebook.

Como sugerencias para estos días están los espa-



Deportes

• A cargo de Viviana GONZÁLEZ BALBEN



Enmanuel Adrián Figueredo de la Rosa: eterna memoria



Numerosas colaboraciones del profesor Enmanuel Adrián Figueredo de la Rosa fueron publicadas en las ediciones impresa y digital del Periódico Venceremos.

Otra vida queda trunca por complicaciones derivadas de la COVID-19; otro ser humano excepcional, padre, esposo y amigo, que lamentablemente desaparece físicamente. Se trata del Doctor en Ciencias y Decano de la facultad de Cultura Física Enmanuel Adrián Figueredo de la Rosa, quien fuera colaborador del Periódico Venceremos.

Enmanuel Adrián recibió el grado científico de Máster en Actividad Física de la Comunidad luego de titularse Licenciado en Cultura Física, y fue además Profesor Titular de la Universidad de Guantánamo. También se desempeñó como entrenador de levantamiento de pesas, de cuya cátedra fue Jefe en la entonces Escuela de Iniciación Deportiva Rafael Freyre Torres, y posteriormente en la Escuela de Alto Rendimiento del Deporte, en la Universidad de Guantánamo (UG).

Fue exatleta de la selección guantanamera de pesas y miembro del equipo de superación posgradual y evaluación de los entrenamientos en esa disciplina. El destacado investigador dedicó parte de sus estudios a la historia del deporte en la provincia y a los aspectos jurídicos del mismo.

Dirigió la Revista Cultura Física y Deportes de Guantánamo, *Famadeportes*, y se destacó como presidente del Consejo Científico de Levantamiento de Pesas.

Ocupó cargos como Vicedecano de Investigación y Postgrado en la Facultad de Cultura Física, Manuel Piti Fajardo

hasta su integración con la UG en 2013. Obtuvo premios del Citma a nivel provincial en diferentes ediciones, y publicó el libro *Deportivas en Guantánamo, Período 1959-2014*, donde plasmó los resultados más sobresalientes del deporte en el Alto Oriente.

Más allá de todos sus cargos y méritos Enmanuel Adrián Figueredo de la Rosa destacó por ser un profesional activo y consagrado, dotado de valores como el humanismo y la sencillez. En las redes sociales, luego de que se hiciera pública la noticia de su deceso, han emergido mensajes de condolencias para sus familiares, amigos y compañeros de trabajo.

Bessie Brown Correa: Si hablamos de entrega, de pasión, de defender sus símbolos patrios y de su bandera cubana, de investigación, de educación, de historia entonces estás describiendo a ese hombre apasionado del deporte, de la superación y de las cosas bien hechas.

Richard Cruz Alcedo (Subdirector provincial de Deportes): Adrián es y será un abanderado de la ciencia, la investigación y el progreso. Siempre estará con nosotros.

Rolando Durán: Familiares y amigos de Adrián, hemos perdido a un innovador de la gestión universitaria, a un adelantado por su pensamiento científico, a un soñador de una universidad inclusiva, a un profesional competente, a un padre ejemplar y, sobre todo, buena persona.

Un disco con muchas almas



Portada del disco (cortesía del entrevistado).

Semillas es el título del más reciente álbum del joven compositor, cantante, productor musical e instructor de arte Lázaro Alfonso Ascón (Lachy Pop), quien compila temas de distintas épocas y autores interpretados por aficionados de la manifestación, unidos para brindar esperanza desde el arte, en los difíciles momentos que vive Guantánamo por la pandemia de la COVID-19.

El fonograma que además cuenta con la producción de Junior Yuris Rubio Heredia *Master Music* y los arreglos de Lachy, constituye una creación colectiva e independiente, en la que colabo-

raron estudiantes de Ciencias Médicas, de la Universidad de Guantánamo, integrantes de la Brigada de Instructores de Arte José Martí, como el dúo Dual, y solistas del Centro provincial de la Música Luis "Lili" Martínez Griñán.

Lachy Pop, en entrevista con *Venceremos*, confesó que el disco, compuesto por 13 temas de autores nacionales e internacionales, nació como mensaje de aliento para aquellas personas víctimas del acoso escolar, pues muchos de los que intervienen en el fonograma lograron superar y enfrentar sus problemas a través de la música.

La idea cambió al comenzar el reciente rebrote de la COVID-19, o más bien ampliaron el espectro de acción, pues los propios estudiantes consideraron que era necesario dedicarle el álbum al pueblo para darle un poco de alegría, en estos días tan abrumadores, al llevarles los temas como regalo en forma de conciertos a centros de aislamiento u otros sitios donde se necesite.

"Muchos de los que grabaron *Semillas* son galenos recién graduados, que ya trabajan en Consultorios Médicos u otras instituciones de Salud enfrentando al SARS CoV-2, y que demuestran ser excelentes profesionales y talentosos músicos formados en nuestro país", significó Lachy Pop.



El Índer y la Federación de Mujeres Cubanas, con el soporte técnico del Proyecto Marabana-Maracuba, convocan a la Carrera virtual 61 aniversario de la FMC, que se desarrollará el próximo 23 de agosto. Podrán participar corredores, caminantes y practicantes sistemáticos de ejercicios físicos, en homenaje a la mujer cubana, y desde la modalidad virtual, con escenario principal en los hogares. Los organizadores reiteran la necesidad de cumplir estrictamente las regulaciones sanitarias vigentes en el contexto de la COVID-19. La arrancada será a las 8.00 am, del 23 de agosto, fecha del aniversario de la organización femenina fundada por la heroína Vilma Espín Guillois (Tomado

de JIT). La nadadora baracoesa Elisbet Gámez Matos ya está de regreso en casa, luego de asistir a los Juegos Olímpicos de Tokio 2020, donde mejoró la trigésima tercera posición alcanzada en Río 2016, al terminar en el puesto 23. En un intercambio con los presentes en su recibimiento, en el que estuvieron las autoridades del municipio, la sirena del río Miel anunció que ahora entrenará con miras a los próximos Juegos Centroamericanos y Panamericanos, en los que aspira a igualar o superar sus marcas personales. **El canoísta oriundo del poblado de Yumurí, también en Baracoa, José Ramón Pelier Córdoba viajará hacia Europa para una base de entrenamiento antes de participar en el Campeonato Mundial de Canotaje, con sede en Dinamarca, del 16 al 19 de septiembre próximos y en la Copa Mundial Sprint 2021, con sede en Rusia. (Con información de Radio Baracoa).**

Resaltan protagonismo de las guantanameras en la sociedad

La impronta de las mujeres en la historia y el protagonismo de las trabajadoras tanto en su entorno laboral como en la comunidad, se resaltó durante un diálogo entre guantanameras, como parte de las actividades por el aniversario 61 de creada la Federación de Mujeres Cubanas.

Durante la cita, realizada en el Salón de la Ciudad, en la Casa de Cultura Rubén López Sabariego, José Sánchez Guerra, historiador de Guantánamo, expuso ante compañeras del sector cultural detalles de su libro *Mambisas del Alto Oriente Cubano*, un texto para homenajear a las cubanas incorporadas a la gesta independentista.

Las hazañas de Inocencia Araújo, guantanamera jefa del cuerpo de inteligencia del Ejército Libertador que salvó a José Martí y Máximo Gómez de una escaramuza preparada por los españoles, y Cristina Pérez, de Caridad de Los Indios que apoyó la lucha cubana en Yateras, junto a otras cinco indias de esa zona, fueron contadas por Sánchez Guerra.

Adilis Torres Hernández, funcionaria de la FMC en la provincia, reconoció cómo el valor de aquellas mambisas hoy se dignifica en las mujeres que enaltecen la defensa de la nacionalidad desde la familia, el barrio o centro de trabajo.

De igual modo, Susana Orphe, secretaria del Sindicato provincial de Trabajadores de la Cultura, precisó que en tiempos de contingencia las trabajadoras de su sector asumen nuevas tareas y se vinculan a los Consejos Populares para contribuir con labores de mensajería, el apoyo en la atención a grupos vulnerables, además del protagonismo en las redes sociales, convertidas hoy en espacios creativos.

Las actividades por el nuevo aniversario de la FMC a cumplirse el 23 de agosto, este año han incluido reconocimientos a quienes participan en el enfrentamiento a la COVID-19, la realización de trabajos voluntarios e intercambios en las comunidades, así como la vinculación directa con el accionar contra la actual pandemia, donde la mujer tiene un marcado protagonismo.

● **Mayliovys DEL TORO TERRERO**

Adoptan alternativas para garantizar oxígeno en Guantánamo

Guantánamo se beneficia con la llegada de 120 balones de oxígeno, en dos frecuencias diarias, procedentes de la Unidad Empresarial de Base (UEB) Gases Industriales, ubicada en el poblado de El Caney, de Santiago de Cuba, que garantiza disponibilidad de ese surtido para los pacientes contagiados con la COVID-19 en la provincia.

El oxígeno medicinal es entregado a nuestro territorio cumpliendo estrictas medidas de seguridad en la manipulación de los cilindros, y con total apego a los protocolos sanitarios por la pandemia.

El aporte de la entidad santiaguera, inaugurada por el Comandante en Jefe Fidel Castro, el 24 de julio de 1987, forma parte de las estrategias adoptadas ante la rotura de la principal planta productora de oxígeno medicinal en el país.

La provincia también se ha favorecido con la entrega de 46 concentradores de oxígeno, equipos importados que producen el gas con electricidad y a bajo volu-

men, las 24 horas del día, y que además pueden utilizarse en tres pacientes a la vez.

Igualmente, se trabaja en la instalación de otros dos concentradores de mayor alcance, capaces de abastecer hasta cuatro enfermos en el Hospital General Docente Dr. Agostinho Neto, la institución que más consume ese producto en el territorio.

En reciente conferencia, el ministro de Salud Pública, José Ángel Portal Miranda, explicó la tensa situación que vive Cuba con el oxígeno, ante lo cual el país articuló varias alternativas como el uso de plantas productoras del gas, pertenecientes a organismos como las Fuerzas Armadas Revolucionarias y al Ministerio de Industrias.

Cuba ha recibido donaciones de pequeñas plantas productoras, provenientes de países amigos, a lo que se ha sumado la importación de ese demandado producto, en medio de un escenario internacional marcado también por la crisis de oxígeno en centros de Salud de todo el mundo.

● **Dairon MARTÍNEZ TEJEDA**

Apoyan transportistas combate contra la COVID-19

Un centenar de transportistas privados dueños de bicitaxis, autos ligeros, camiones y camionetas integran la brigada de valientes abanderada en la Plaza de la Revolución Mariana Grajales para apoyar el combate contra la COVID-19 en Guantánamo.

Luis Ladrón de Guevara, Director Nacional de transportaciones en el Ministerio de Transporte, reconoció a los guantanameros por sumarse a esa noble acción, y convocó a extremar la precaución, tanto en el cumplimiento de las leyes del tránsito como en las medidas para prevenir contagios en los vehículos.

Más de 60 bicitaxis ya se ubican en la piquera de los hospitales Agostinho Neto y el Pediátrico Pedro Agustín Pérez, para respaldar el traslado de las altas médicas, y sirven de mensajeros en los Consejos Populares del municipio de Guantánamo.

De igual modo, cerca de 40 autos ligeros, camiones y camionetas del sector privado están integrados a los centros de Salud de la urbe del Guaso y en el municipio de Baracoa, así como a insti-

tuciones estratégicas para la economía y los servicios. A todos se les garantiza el combustible y llevan una pegatina identificativa de la labor que realizan.

El joven Lionis Paneque García, vinculado a la Empresa Comercializadora de Medicamentos para el traslado de esos recursos, reconoce y agradece poder contribuir con sus compañeros a controlar la compleja situación epidemiológica en el Alto Oriente, como vienen haciéndolo cientos de colegas a lo largo y ancho del país.

Dani Parada Bueno, subdirectora de Carga de la Dirección provincial de Transporte, significó que tras la convocatoria realizada por las autoridades locales, para apoyar con medios vehiculares al sistema sanitario local dado el pico pandémico en el territorio, los trabajadores por cuenta propia enseguida dieron la disposición para servir donde se les necesitara, acción que denota el altruismo de los cubanos ante las más adversas circunstancias.

● **M. T. T.**

Reciben en casa a olímpicos del boxeo

Cumpliendo los protocolos sanitarios que impone la COVID-19, una representación de los trabajadores del Deporte y del pueblo de Guantánamo dio la bienvenida a su tierra natal a los tres representantes del boxeo del Alto Oriente en los Juegos Olímpicos de Tokio 2020.

Encabezó el trío el doble titular olímpico Arlen López Cardona, quien logró subir a lo más alto del podio boxístico japonés en los 81 kg, cinco años después de titularse en los 75 kg en la cita multideportiva de Río de Janeiro 2016. La medalla dorada de Arlen, única preseña guantanamera en Tokio 2020, fue una de las siete de los atletas criollos, que junto a las tres de plata y cinco de bronce obtenidas, ubicaron a Cuba en el puesto 14 del medallero por países.

Con Arlen llegaron también sus guías Rolan-



El doble campeón olímpico Arlen López (al medio) y los entrenadores Rolando Acebal (a la derecha) y Víctor Sánchez durante su recibimiento en Guantánamo.

do Acebal, jefe técnico de la escuadra nacional de boxeo, y el entrenador Víctor Sánchez, quienes mucho tienen que ver con lo logrado en tierras niponas por el llamado "buque insignia" del deporte cubano.

Tras un recorrido en auto por varias arterias principales de la ciudad de Guantánamo, Arlen, Acebal y Víctor depositaron una ofrenda floral a José Martí, en el céntrico

parque que lleva el nombre del Héroe Nacional de Cuba.

El balcón de la Casa de Cultura Rubén López Sabariego fue escenario para el recibimiento oficial a esta comitiva olímpica por parte de las máximas autoridades del Partido y el Gobierno en Guantánamo.

● **Texto y foto: Rodney ALCOLEA OLIVARES**

Anuncia Etcsa nuevos planes combinados de telefonía móvil

La Empresa de Telecomunicaciones de Cuba anunció que, a partir de este jueves, los clientes pueden acceder a los nuevos planes combinados de telefonía móvil, para los cuales se tuvo en cuenta que son más los usuarios que acceden a las redes. "Más megas con los mismos precios, con minutos y sms adicionales", esta es la idea que se maneja con esta oferta compuesta de tres planes: Plan Básico (125 CUP) 600 MB + 800 MB LTE + 300 MB .cu + 15 MIN + 20 SMS; Plan Medio (250 CUP) 1.5 GB + 2 GB LTE + 300 MB .cu + 35 MIN + 40 SMS, y Plan Extra (500 CUP) 3.5 GB + 4.5 GB LTE + 300 MB .cu + 75 MIN + 80 SMS. (granma.cu)

Crece gestos solidarios en tiempos de pandemia
Donaciones organizadas por educadores, cederistas

Desde la Web

y jóvenes guantanameros llegan de manera sistemática a los más de 50 centros de aislamiento y hospitales de campaña que existen en la provincia. Esta vez llegó el gesto solidario hasta el círculo infantil Liritas de Cristal, con la entrega de productos de aseo personal, desinfectantes, detergentes, colchas para la limpieza y nasobucos para los niños pequeños, entre otros recursos. De igual manera esa carga de humanismo también se multiplicó en los centros de aislamiento ubicados en las escuelas 14 de Junio, el Instituto Preuniversitario Vocacional de Ciencias Exactas José Maceo Grajales, la de música Antonia Luisa Cabal, el Centro Mixto Protesta de Baraguá y el Campamento Pioneril 4 de Abril, estos dos últimos del

municipio de Imías. (radioguantanamo.icrt.cu)

Se sintió fuerte sismo originado en Haití

Un fuerte terremoto de magnitud 7.2 en la escala de Richter estremeció a Haití a las 8:29 am, del sábado 14 de agosto, y fue sentido en Guantánamo y otras provincias orientales. El epicentro del terremoto se localizó en las coordenadas 18.383 grados de latitud norte y los 72.515 grados de longitud oeste, con una profundidad de 10.0 km, lo que lo ubicó a 33 km al suroeste de Puerto Príncipe, capital haitiana. De acuerdo con el Centro Nacional de Investigaciones Sismológicas de Cuba, este terremoto ocurrió en la misma zona de fallas del ocurrido el 12 de enero del 2010. Hasta el momento se estiman en más de 2 mil los habitantes del cercano país que perdieron la vida como consecuencia del fuerte movimiento telúrico que sigue teniendo réplicas. (venceremos.cu)